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□

王娜

核载 17 人的校车塞进了 44 个孩子，车子

还是套牌车， 没有缴纳交强险和进行年检，交

警对校车驾驶员作出扣除驾驶证 12 分并处罚

款 3500 元的规定。（详见本报 5 月 30 日 6 版）

一辆核载只有 17 人的中型普通客车却载

了 44 个幼儿， 挤在座位上的孩子的脸几乎贴

在了玻璃上，过道上也站满了孩子，此情此景

不禁让人心疼。 幼小的孩子们尚无保护自己的

能力，一旦校车出现意外，后果将不堪设想。

校车确实给一些没有时间接送孩子的家

长带来了方便，但因超载而带来的安全隐患也

不容忽视，尽管相关部门三令五申，但这类交

通违法行为仍然屡禁不止，超载校车翻车造成

死伤的报道也时常见诸报端。 试问，一个漠视

孩子生命安全的幼儿园园长，怎能称得上是一

位合格的教育工作者？

据了解，2010 年 7 月 1 日， 我国首部专门

强制性国家标准《专用小学生校车安全技术条

件》就已正式实施。 新的校车国家标准不但对

校车的防火措施、 安全带、 照管人员座位、车

窗、出口、车内照明等都作出了明确规定，还要

求每个座位必须安装安全带， 且只能坐一人。

政策已出台近一年，为何仍有如此严重的校车

超载现象发生？

一方面，校方为了降低运营成本，赚取更

多的利润，不愿或没有经济实力在校车方面过

多地投入资金；另一方面，幼儿的家长安全意

识淡薄，希望交较少的费用；另外，学校管理者

和家长都心存侥幸，认为倒霉事不会发生在自

己身上，超载现象便由此而生。

在现实中，交警一旦发现超载现象，往往

是采取罚款、扣分等处罚方式，但仅靠这些处

罚措施，往往是治标不治本，不能从根本上杜

绝校车超载的现象。 笔者认为，杜绝超载现象，

关键是校方、 家长及校车司机都要有安全意

识。 作为校方，即使没有经济条件购买或租赁

大型客车，如果让司机多跑几次，就不会发生

超载现象；另外，家长也要舍得多投入一些费

用，不要总是算经济账，毕竟孩子的生命才是

最重要的，一旦发现校车超载，应该及时向有

关部门投诉；主管部门也应加强这方面的管理

和监督作用，只有让校车安全制度真正得以落

实，才能让孩子们坐上放心车、安全车。

莫让超载校车成孩子“杀手”

据《金陵晚报》报道，近日，清华大学

副校长程建平参加清华大学东莞校友庆

母校百年华诞聚会，谈到“真维斯楼”风波

时表示：“清华大学对企业冠名其实有严

格要求 ,之前五粮液集团曾提出愿出 5000

万元捐建一座综合体育馆，但要求必须命

名为‘五粮液体育馆’……后来这一要求

被拒绝了。 ”

新浪网友： 腾讯出 6000 万元冠名费 ,

被清华拒绝了，因为据说全是 Q 币。

据《南方都市报》报道，近日，香港笼

屋居民们口口相传着一位面戴眼罩、穿着

性感的神秘女侠“紫荆侠”。 她深夜造访贫

苦居民居住的笼屋，向他们派发金钱和粮

食。 而香港市民， 则纷纷在“紫荆侠”的

facebook 上以留言的方式支持她的善

举。“紫荆侠”自称出自香港的名门，是城

中的名媛，她自己也去舞会，不想别人说

她沽名钓誉，也不希望家人被追访，所以

不愿意露面。

搜狐网友： 感觉跟香港电影似的 ,该

不会是炒作吧？

腾讯网友：不管是不是作秀 ,只要真

的帮助到了那些需要帮助的人 ,我就支持 ,

而且希望更多人出来“作秀”。

据本报昨日报道，中央公务用车问题

专项治理工作领导小组负责人表示：党政

机关原则上不配备越野车 （含 SUV 车

型），确因地理环境和工作性质特殊的，可

以适当配备国产越野车。

侯江：开了口子就好办。

据《广州日报》报道，100 天里共有 8

万余名“治安高危人员”被清出深圳。 东莞

警方对此事首次正面回应称：深圳清查违

法犯罪人员，不可否认会将部分高危人群

“赶”至东莞。 不少东莞网民抱怨东莞治安

状况变差。

《北京晚报》：莫管他人瓦上霜。

据《京华时报》报道，社会流传着“鸡

肉中含有激素才长得那么快”的说法。 畜

牧业协会称，京沪穗三地的抽检显示鸡肉

不含激素，社会上对鸡肉中含有激素的担

心是没有根据的，因鸡种的不断优化和改

良，所以肉鸡长得又快又大又好。 又称激

素不能促进鸡生长，反增死亡率。

《北京晚报》：肉鸡中的战斗机。

据《长江日报》报道，重庆西南大学化

学化工学院李园食堂的“半更食间”餐厅，

每天早上 9 时后食品大幅涨价。 经理称，

餐厅实行这个办法，主要是想提高学生早

餐的就餐率，同时以优惠的价格激发学生

早点吃饭，不睡懒觉。

侯江：别忘了还有回笼觉。

据《新京报》报道，国家质检总局针对

有质疑指出国内儿童玩具含增塑剂、不检

重金属、实行国内国外双重标准一事作出

说明：目前执行的玩具标准其机械物理性

能、燃烧性能、可迁移化学元素等所有技

术要求均与国际标准 ISO8124《玩具安

全》的规定完全一致。

《北京晚报》：有无双重管理？

据中新社报道，5 月 29 日，中石化温

州一家加油站被曝出售“掺水油”，致使车

辆在加完油后出现熄火现象。 中石化温州

分公司发布了调查结果称，油中带水“系

油气回收装置改造后设备故障致使管道

内残留积水”所致。

《北京晚报》：脑子内不要残留积水就

好。

据《扬子晚报》报道，这段日子，在大

众媒体上，从卡恩的“性骚扰”余波不断到

施瓦辛格的“丑女情结”深入解读，再到国

内各类性侵犯案件的“剖析”，甚至扫黄报

道……都给人一个感觉：此类报道使用真

实画面及描述文字时的“无拘无束”，对披

露过程细节的过度渲染和反复滚动，正在

形成一阵媒体“性热闹”的轰动社会效果。

顾德宁：当下的媒体“性热闹”正在远

离高尚和正确目标，变成满足部分人窥私

和媒体吸引眼球的“声色盛宴”， 可这种

“酒足饭饱”之后，谁来埋单？ 真不希望是

我们的孩子。

有“长城之父”之称的春秋楚长城遗址因河南叶县一风电项目遭到毁坏，受损墙体长约 2 公

里。叶县文物部门对工程方处以 40 万元罚款。据悉，这一工程属于未批先建项目。（5 月 31 日《京

华时报》）

先斩后奏玩得急，长城遗址伤不起。 多少先人汗血泪，方得垒起二公里？

罚款永远只是皮，当得追究问到底： 未批先建谁之过，谁又背后暗得利？

刘道伟 漫画 李军 配诗
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戴口罩上课

谁在残害孩子们

□

王国荣

你看到过小学生集体戴口罩上

课的情景吗？ 没有。 可是， 据 《新

快报》 报道， 广东韶关曲江大坑口

中心小学上学的孩子们， 不得不戴

口罩上课， 严重时， 学校过半学生

甚至干脆选择留在家中躲避怪味 。

当地村民异口同声地把矛头指向了

紧临学校不足百米的一家矿厂 ， 但

该区环保局则称：“怪味与该矿厂无

关， 应该是从附近露天焚烧场飘来

的……”

昨天是国际儿童节 ， 千千万万

的小朋友尽享欢乐 ， 可是这个小学

的 400 多名学生却一直饱受“刺鼻、

呛人、 舌干、 头疼、 咳嗽” 的煎熬。

我相信， 这些孩子的家长和老师肯

定十分焦虑。 即便不是这些孩子的

家长， 看了也一定会感到心痛 。 情

何以堪， 情何以堪啊！

我想， 以村民们的嗅觉和对当

地的了解程度 ， 不至于每个人都指

错污染的源头所在吧 。 更何况 ， 眼

皮底下的矿厂也不是生产一天两天

了， 平日里选矿放药时吹来什么气

味， 会引发孩子何种不适症状和病

情， 村民们应该是一清二楚的。

只是， 他们没有可供提取证据

的专业检测设备 ， 更没有话语权 。

但是， 这家“盛兆矿企 ” 未搬迁到

此前， 村民们从来没有闻过这种气

味 。 去 年 七 八 月 份 矿 企 搬 来 后 ，

“周边的菜地、 农田都荒废了 ”。 这

是大自然无声的抗议 ， 无字的书证

和物证。

刺鼻怪味持续数月， 村民无奈，

学校也无奈， 只得让学生集体戴口

罩上课， 严重时有超过一半的学生

不敢去上学。 然而， 非常遗憾的是，

面对怪味扰民 、 污水排河等问题 ，

忍无可忍的村民们多次向当地政府

部门投诉， 要求矿厂迁走 ， 却未能

如愿。 冷漠至此， 比毒气更伤人心。

村民不断投诉 ， 媒体报道后，

终于引起当地环保 局 长 “亲 临 现

场”。 虽然对此“非常重视” 的环保

局多次来人到现场调查 ， 并责令矿

厂暂时停产 ， 但得出的最终结论居

然是污染源来自“没有管辖权 ” 的

临县废旧电线塑料露天焚烧场 。 这

下可好 ， 保护了这家矿企的同时，

又撇清了自己要承担的责任 ， 一举

两得， 也许还是“多赢” 吧。

但是， 再怎么多赢 ， 再怎么为

地方创利的企业 ， 也抵不过数百人

的健康和生命。 更何况 ， 关系到这

么多“祖国花朵 ” 的健康 。 不想再

多说什么 ， 只想“模仿秀” 一下：

你到底是为谁说话 ， 你到底维护谁

的利益？

□

侯江

日前，记者发现宁杭高铁其中一家施工企

业使用“瘦身钢筋”，企业工人将钢筋拉长拉细

后制作高铁护栏。据工人介绍，100 多米的钢筋

经过拉扯后，长度能增加近 40 米。 随后记者举

报了此家企业。 在质监局和警方进行查扣时，

工人用汽车堵住路口， 对执法人员进行围殴。

（5 月 31 日《金陵晚报》）

任何一位记者都不可能先知先觉到了凭

直觉追踪违法企业的程度。 因此，当报道中出

现“记者向溧水县质监进行了举报，接到举报

后， 质监执法人员立即赶到现场进行检查”等

字样时，相信不少人会觉得奇怪：记者是怎么

知道有施工企业使用“瘦身钢筋”的？

再细看：“根据知情人的指引，记者来到了

位于南京市溧水县东屏镇景山村的宁杭高铁

客运专线溧水段施工建设工地。” 原来， 是有

知情人向记者爆料。 但是， 既然记者到了现

场后也要向质检部门举报，那么，为什么知情

人不直接自己举报？ 为什么非要绕媒体这道

弯？

前几天，有网帖曝温州市交通系统干部家

属被“内部招聘”，帖子还附有 36 位领导亲属

名单。 温州公管处有关负责人承认有 15 人确

系交通系统领导直系亲属，其对“萝卜招聘”的

解释是：一些领导在单位干了几十年，让子女

进来是人之常情。 既然领导的子女必然能被聘

用是“人之常情”，那么，能拿到宁杭高铁这样

大项目承包权的人绝非等闲之辈 ， 也肯定是

“人之常情”。 就算是层层转包之后的“末梢”，

也直接牵扯到利益链条整体。 若“知情人”直接

告到质监部门，很有可能因实力悬殊太大白白

牺牲了自己。 而把有话语权的媒体拉进这场博

弈，一来胜算增加好几成，二来自己也得以保

全身家。

钢筋瘦身其实早就不是新闻。 在以往许多

令人震惊甚至无语的大场面中，人们都见过它

的身影。 钢筋瘦身屡禁屡现，根源当然还是在

于监管不力。 可是，当监管的意义已经被权力

以及利益的魔法轻易抹去的时候，任何痛心疾

首、任何谴责声讨、任何追责甚至对于个案的

严肃处理，又能起到什么作用呢？

宁杭高铁这家施工企业被媒体逮个正着，

真的无法让广大人民群众放心称心。 因为，指

望媒体抓管理漏洞、治理贪污现象，简直就像

是指望着苍蝇拍子能消灭夏天里肆虐的所有

蚊虫一样。 当然，有苍蝇拍子总比没有强，这一

点，老百姓和那位聪明的“知情人”一样心中有

数。

举报瘦身钢筋

为啥要绕媒体这道弯


